



# La lettre <sup>N°03</sup>

du PTCE Émergence Hénin-Carvin



## Le PTCE Émergence Hénin-Carvin poursuit son développement !



Ce fut un honneur pour notre territoire de recevoir à la Pépinière d'Initiatives et d'Activités Créatrices de Carvin le 15 novembre dernier la rencontre des PTCE des Hauts-de-France sur l'implication des collectivités locales dans les dynamiques de coopération territoriale. Animée par le CRESS et le RTES, cette rencontre a été l'occasion pour François Theret, vice-Président de la CAHC de rappeler le positionnement de son intercommunalité :

- Un fort soutien au PTCE tout en lui garantissant de l'autonomie dans le respect de la loi HAMON ESS de 2014.
- Une demande d'ouverture aux autres entreprises de l'ESS du territoire, aux entreprises de l'économie classique, au monde de la recherche...
- Une attente de proposition d'actions concrètes dans le champ de la transition écologique et citoyenne que la CAHC est prête à soutenir dans le cadre de son projet de territoire.

**Notre lettre N°03 décrit les avancées du PTCE Émergence Hénin-Carvin depuis juin 2022.**



## Quelques données 2022 significatives

**47 rencontres sur la région.**

**26 réunions** autour du développement du PTCE dont 6 Conseils d'administration, 2 Comités de pilotage, 18 réunions de travail.

**4 rencontres marquantes** auxquelles les membres du PTCE ont participé :

- **8 juin** : Journée régionale des PTCE à la Chapelle aux Pots organisée par la CRESS HDF (Rencontre avec l'institut Godin et la Maison de l'Économie Solidaire du pays de Bray).

- **16 juin** : Assemblée Générale pour les 20 ans de l'APES.

- **7 juillet** : Rencontre régionale des PTCE à Amiens organisée par la CRESS HDF.

- **15 septembre** : Lancement du Plan Alimentaire territorial de la CAHC.

## Un sondage des parties prenantes du PTCE Émergence Hémin-Carvin

Dans le cadre de sa mission d'appui technique, la société Inédit Conseil a sondé les partenaires du PTCE dans le but de mieux connaître leurs attentes et d'orienter les prochaines étapes.

Voici les principales priorités exprimées :

- Élargir le noyau dur (accueillir des nouveaux membres).
- S'ouvrir davantage au monde de la recherche (IAE de Lille, Université de l'Artois, Institut Godin...).
- Institutionnaliser les relations partenariales avec les entreprises classiques.
- Créer une association de préfiguration d'une Société Coopérative d'Intérêt Collectif dans le but d'associer les associations membres, les collectivités, le monde de la recherche, les entreprises classiques...
- S'appuyer sur la PIAC (dynamique de tiers-lieu) pour développer la communauté ESS : animation, événements, réunions...
- Poursuivre la création d'emplois avec les dispositifs de Pas-de-Calais Actif (DLA, FIDESS).
- Être force de propositions ESS en direction de la CAHC.
- Renforcer le modèle économique du PTCE Émergence Hémin-Carvin.

## Une nomination Euralens pour la PIAC de Carvin et le Garage solidaire de Courrières

Après plusieurs mois d'instruction et de négociation, de production de documents et d'auditions portant sur l'impact économique, social et environnemental des différents projets, le Pôle Métropolitain de l'Artois (PMA) a nommé dans la promotion 2022 de son label Euralens deux projets faisant partie du PTCE Émergence Hémin-Carvin.

Il s'agit de la Pépinière d'Initiatives et d'Activités Créatrices (PIAC) de Carvin, gérée par l'association Mille et un Commerce et du Garage Solidaire de Courrières, géré par l'Afeji Hauts-de-France.

Répondant aux besoins du territoire, les initiatives ont été jugées pertinentes par le comité d'experts d'Euralens. Les nominés vont bénéficier en 2023 d'un accompagnement personnalisé.

Pour le tiers-lieu de Carvin : une mise en lien avec le Parc d'Innovation de l'Artois (Cf photos avec les responsables du PIA), un appui à l'incubation et une structuration du volet ESS du projet. Pour le garage solidaire : la stabilisation du modèle économique (recettes issues des prestations), le développement des bénéficiaires et le renforcement de la fréquentation du garage.

En étroite collaboration avec le PTCE Émergence Hémin-Carvin et la CAHC, cette reconnaissance permettra de mobiliser des partenaires et des financements publics et privés. Les résultats du label Euralens 2022 ont été remis le 25 novembre dernier par le Président du PMA Alain Bavay et Sylvain Robert, Président du Grand Forum Euralens.



Les associations actuellement membres du PTCE Émergence Hémin-Carvin



# Des groupes de travail pour mobiliser les acteurs et développer les projets

Sous l'impulsion du chargé de développement du PTCE, Félix Delsert, les quatre groupes de travail se sont réunis pour rassembler les acteurs publics et privés concernés et mettre les différents projets sur les rails.

## Transition énergétique et économie circulaire

Sous l'égide de l'ADDS, une réunion de travail s'est tenue à la CAHC sur le réemploi des matériaux issus des chantiers ERBM. La Région, l'ADEME, la CAHC et des entreprises locales ont confirmé la pertinence du projet qui devrait s'implanter sur Rouvroy. Les PTCE de Valenciennes et Beauvais apportent leur expertise. Un DLA Pas-de-Calais Actif est en cours de négociation pour travailler sur les gisements et le financement de la plateforme, en investissement et en fonctionnement.

## Développement social local et citoyenneté active

Ce groupe de travail s'est réuni à la PIAC sur le thème du numérique solidaire et de la lutte contre la fracture numérique. Avec l'appui de l'AFP2i et sous l'égide du tiers-lieu de Carvin, il a été convenu de développer deux projets de tiers-lieu, l'un sur Noyelles-Godault avec l'AEP Saint-Martin et la ville, et l'autre sur Montigny-en-Gohelle avec l'AIFE et la ville. Les promoteurs vont s'appuyer sur la nouvelle politique de la CAHC en faveur des tiers-lieux et sur celle de la Région. Le collectif s'est par ailleurs retrouvé à la présentation de l'appel à projet Ville Apprenante de la Région lors d'une rencontre organisée par la Compagnie des Tiers-Lieux.

## Mobilité Sociale et Solidaire et Mobilité inclusive

Sous l'égide de l'Afeji, le groupe de travail s'est retrouvé au Garage Solidaire de Courrières pour recenser les acteurs de la mobilité inclusive, établir des passerelles entre les différents projets et chercher à développer de façon complémentaire l'offre de service en mobilité sociale : Espace Mobilité de l'Artois (diagnostic), Citéo (médiation), SJT (auto-école sociale), form@vélo...

## Alimentation durable et consommation responsable

En prenant en compte le Projet Alimentaire Territorial en cours d'élaboration, des acteurs se sont réunis à l'APEI d'Hénin-Carvin pour concevoir un plan d'actions répondant aux cinq fonctions suivantes : la production de légumes de qualité, la transformation, la livraison, l'éducation au bien manger, l'insertion. L'APEI (projet de tiers-lieu alimentaire), DIE, l'Afeji, la ferme de l'espérance, les jardins d'insertion de l'Artois... vont structurer leurs projets, avec l'appui du réseau Cocagne et de notre voisin PTCE compagnon, l'écopôle alimentaire de la Gohelle, géré par l'association Les Anges Gardins.



## AMI PTCE Phase 2, c'est partie remise !

Le PTCE EHC a répondu le 17 octobre dernier à la phase 2 de l'AMI du secrétariat d'État à l'économie sociale et solidaire. Notre candidature n'a malheureusement pas été retenue.

Un grand merci à celles et ceux qui nous ont soutenus. Merci à Christophe Pilch et François Theret pour leur appui indéfectible. Une nouvelle demande sera déposée si un nouvel AMI dédié aux PTCE est lancé par le secrétariat d'État à l'ESS et à la vie associative.



**PTCE**

Pôles territoriaux  
de coopération économique

SAISON  
3

## CAHC & PTCE : Une collaboration renforcée !

Avec l'arrivée d'Antoinette Pribetich, la collaboration entre la CAHC et le PTCE s'est intensifiée. Elle participe aux différents groupes de travail du PTCE en lien avec son chargé de développement, Félix Delsert. Antoinette connaît bien l'ESS, elle était chargée de mission du Réseau Chantier école avant de rejoindre la CAHC. Nous lui souhaitons la bienvenue.



Vous pouvez nous suivre sur :



**Emergence Hénin-Carvin**



**@EmergenceHéninCarvin**



**Emergence Hénin-Carvin**



**@EmergenceHéninCarvin**

Et sur le site internet :  
<http://www.ptchenincarvin.fr>

Pour Contacter le PTCE

**Félix DELSERT**  
Chargé de développement  
**06 80 59 63 40**  
[fdelsert@adds62.fr](mailto:fdelsert@adds62.fr)

 **compagnons  
bâisseurs**  
- HAUTS-DE-FRANCE -

 MILLE ET UN COMMERCE  
CARVIN

 **Apei**  
Les Papillons Blancs  
Hénin - Carvin



## **PTCE Émergence Hénin-Carvin : L'avis de Valérie Biegalski, Adjointe au Maire de Noyelles-Godault & Conseillère Régionale des Hauts-de-France**

### **Pouvez-vous nous parler de votre rôle au sein de la Région Hauts-de-France ?**

Je suis conseillère régionale depuis les dernières élections de 2021. Éluë de terrain et de dossiers, je représente le Conseil Régional sur mon territoire et fais le lien entre les habitants, les entreprises et les collectivités territoriales sur des sujets et des projets qui concernent la Région. Je siége également dans les différentes instances dans lesquelles la Région est partie prenante. J'aime à dire que c'est un rôle de facilitateur, de développeur de coopération pour contribuer à la dynamique des territoires qui composent la Région.

### **Comment la région accompagne l'ESS sur les territoires ?**

La politique régionale de l'ESS est définie dans le cadre du volet Économie Sociale et Solidaire du Schéma Régional de Développement Économique, d'Innovation et d'Internationalisation (SRDEII) et du plan Starter (volet Starter ESS) voté le 30 mars 2017. Le SRDEII va faire l'objet d'une actualisation très prochainement.

Dans ce cadre, la Région a mis en place une politique dédiée à l'accompagnement du secteur de l'ESS dans le but de le structurer et de l'outiller. Concrètement, l'accompagnement et/ou le financement peuvent être portés en direct par la Région seule, en synergie avec d'autres partenaires ou par des opérateurs spécialistes de l'ESS. L'idée est d'accompagner les différentes étapes du projet, notamment pour le démarrage (ingénierie d'accompagnement).

L'objectif est triple :

- Consolider les entreprises de l'ESS et les emplois (appui prioritaire aux modèles économiques pérennes).
- Favoriser l'émergence des projets qui sont les emplois de demain.
- Appuyer les stratégies de développement.

Les dispositifs sont multiples pour ainsi correspondre aux besoins des acteurs et entreprises de l'ESS, je citerai :

- des aides directes régionales aux entreprises de l'ESS : aides à l'émergence, à la création, au développement, soutien à l'investissement numérique, Accélérateur de Coopérations Territoriales Économiques (ACTE) ;
- des dispositifs d'accompagnement de la Région : Starter ESS, Booster ESS.

Vous pouvez retrouver les détails de ces aides sur le site de la région : <https://guide-aides.hautsdefrance.fr>

### **Vous êtes une élue qui s'est impliquée dans la commission ESS animée par François Theret. Vous avez vu émerger le projet de PTCE. À votre avis, que peut-il apporter au territoire ?**

Premier élément important pour moi : au-delà de la production de biens ou de services, les acteurs de l'ESS créent du lien, tissent un maillage des solidarités entre personnes, entre entreprises et organisations. Cela contribue à construire des territoires plus résilients où chacun peut trouver sa place et vivre dignement. Le projet de territoire écologique de notre agglomération œuvre d'ailleurs dans ce sens.

La collaboration entre ces acteurs est une condition de réussite essentielle. C'est là que le PTCE prend tout son sens, dans la fédération, la coordination de celles et ceux qui font de l'ESS, ou vont faire l'ESS demain.

C'est aussi un moyen d'assurer la promotion des actions réalisées, de donner envie à certains de nous rejoindre et de s'inscrire dans une démarche d'amélioration permanente (évaluation des projets menés).

J'ajouterai que l'ESS va permettre de lancer une dynamique de développement d'emplois sur des secteurs d'activité sans doute différents de ceux que l'on trouve actuellement sur la CAHC. L'ESS vient en complémentarité et donc enrichir les atouts de notre agglomération, pour ses habitants, en la rendant plus attractive.

### **Que souhaiteriez-vous pour la suite du PTCE Émergence Hénin-Carvin ?**

La suite, c'est à nous tous de l'écrire, ensemble. Tout d'abord, je souhaite pleine réussite au PTCE. Les valeurs de l'ESS sont des valeurs collectives fortes : l'engagement, la solidarité, la justice sociale et l'innovation sociale. Je pense qu'un PTCE ambassadeur de ces valeurs ne peut échouer, s'il place les habitants du territoire au cœur de sa démarche.

